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我大學畢業後就開始教書,至今已經邁向第十二年,由於我是畢業於屏東科

技大學生活應用科學系(家政系),所以當時並沒有修教育學分,於是我是先代課

兩年後,才有資格參加教育學分班考試,修完學分後，已經教書三年的光景了，

我家住在台中，當初我抱著史懷哲之心到花蓮的私立學校教書，所以放棄了台

中及台南的教職缺，然而這所學校校園風氣卻讓我相當的失望，除了常讓我有

當老師當的很沒有尊嚴、且有積非成是、甚至不讓及刁難老師們去進修的不良

風氣，當下我教書教的很痛苦，有種感受到陶淵明不為五斗米折腰的心情，我

也自覺並無力改變現狀，而我更想追求穩定的生活及實現夢想，面對五月份即

將要簽下年度的聘書的關卡，於是我毅然而然決定辭去私立學校的工作，在無

退路的情況之下，全力以赴準備教師甄試。 

當下我只要有甄試機會就去考試，不管是國中、高中還是高職的缺，我一

律都報名參加，其實有點像無頭蒼蠅,什麼考試都考,所以也準備的很辛苦，但

我設定只要考台灣西部，所以從台灣北部考到台灣南部，當時我還在政大修第

二專長，同時要兼顧很多事，所以非常辛苦! 

考試前我研讀所有版本的國中及高中家政課本及教師手冊，製作各單元之

教具與海報，在每次考試時，我也會觀察其他考生做了那些準備，以學習她們

的優點，考試後我會將考題記錄下來並檢討在考試過程中我所犯的錯誤，所以

考到後來我幾乎都會通過第一關的筆試，然而在第二關的試教和第三關的口

試，我總是會因為緊張或沒有準備好而無法通過，當時我從北部考到南部，總

共考了十間，我第十間考的學校是在在我的家鄉-台中，當時通過了一、二關時，

我心裡欣喜若狂，我想應該就是這一所學校了，我想我的辛苦總算沒有白費，

我一定會考的上，但是在第三次口試後，我還是不幸落榜了，雖有愈挫愈勇的

決心，但是在從七月初考到七月底，由於通過第一關，都要再去原來學校第兩

次,這樣考下來，實在有些心力交瘁，而且對自己愈來愈很沒自信了，在考試過

程中除了努力準備之外，也花費了上萬元的報名費、交通費，同事又傳來壞消

息，就是原本七月份該有的薪水，私立學校竟然反悔不給了，總總的挫折讓我

知道這已經是我的極限了，所以決定我今年不再考了，我要明年繼續再努力，



於是我並沒有去考代課老師，我決定去私立學校再磨練一年! 

但是由於太晚才寄履歷表，私立學校的人事大多已確定，我只選擇一所風

評不錯的學校，但是學校通知我，只有剩補校的缺，由於沒教過補校，我也很

質疑補校學生的素質及學校的教學品質，除此之外我又去應徵一所國中的兼課

老師，結果兩所學校都希望我過去，於是我決定同時在兩所學校工作，雖然這

一所國中每天我還得騎一小時的摩托車，才能上兩節課，但是我以學習及準備

明年甄試的心情，用心努力的過每一天！ 

就這樣我度過了一學期，我也在這學期努力做好國中三年的家政課程教材

(投影片和海報)也跟書商要了一些教學的教材，當然也有了難得的教學經驗，

下學期初，剛好又有一所高中需要兼六節課的家政老師，我也毅然決然的接下

這個工作，這時我要同時兼三個學校的老師，但是我認為這又是我準備高中家

政課程教材及擁有實際教學的機會了!在去年的考試的經驗中，我發現要當家政

老師真的是不簡單，每個人除了要有專業的知識、創新的教學能力、電腦科技

的應用能力，還要有十八般武藝，例如：有一些應試教師的教具是一箱一箱帶

過來的，甚至怕學校沒有投影設備，還自己搬來投影機參加應試，她們努力認

真的精神，都是我要學習的地方! 

於是我從早上七點多工作到晚上十點多，一星期有四十幾節課，當時真的

很辛苦，但是我很快樂，因為我的目標很明確，我也很認真的做好每個學校的

工作，及努力做我的教材，努力準備明年的甄試，就連教育部要訪視高中時，

雖然我是兼課老師，我也主動盡全力幫忙，不吝於將我所有的教材拿去展示，

甚至連學測我都主動幫忙參加監考，在這一年中，我也更確定了我將來要當高

中家政老師。 

接下來，發生了一件事，快要學期末的時候，當我去欣賞學生的社團表演

時，有一個人走到我的身邊，親切的跟我說：「你就是詹瓊華老師嗎?」我點點

頭，接著她告訴我：「很多學生們的週記上反應我的教學非常的認真，我們學校

下學期將會有一個家政老師缺，但是這個缺我們希望是有自然科專長和家政專

長的老師來考試，不過有這種資格的人不多，所以你可以來試試看!」原來跟我

說話的這個人是校長，我心裡很高興，因為原本我只是抱著來幫忙及學習的心

來到這個學校，沒想到這裡竟然會有一個缺!我認為這真的是個千載難逢的機

會，更可貴的是校長竟然看到了我的努力! 

雖然如此，我還是戒慎恐懼的準備甄試，為了避嫌，我甚至不敢去教務處



問問題，終於到了考試的時候了，一百多個人來參加筆試，但是筆試對於我在

去年已經參加過十次考試的人來說，已經是牛刀小試了，所以我也順利考進前

十名,接下來是試教，我將我一年中所製作的投影片都裝進一個行李箱，另外還

有一些海報，全部都帶去。所以不管抽到哪一章節，我都有萬全的準備，我告

訴我自己，我要盡全力應試，接下來就要聽天命了，過了幾天，我知道已經擠

進前三名時，我真的很高興，但是我告訴自己，去年的最後一次考試也是如此，

所以不能高興的太早，於是我還是戒慎恐懼的，再把裝滿我的投影片的行李箱，

再一次帶到學校去參加口試，在考試過程中其實也發生了一些不為人知的挫

折，不過最後我也終於克服了，在經過一、二個星期後，學校終於放榜了，當

我看見我的名字在榜上時，我的心裡真的很感動，而且覺得這一年來的辛苦並

沒有白費，對於我來說，我是一個沒有背景也沒有亮麗學歷的人，所以我是靠

著一步一腳印的努力，來達到夢想的，對於看見我努力的伯樂-張碧娟校長及現

在在擔任校長的李麗花校長，我心裡仍然充滿著感激，而且我一輩子都不會忘

記! 

我大學畢業後,ㄧ直夢想進入家政的最高學府-師大家政系，也為了報答知

遇之恩，所以我很努力的準備研究所，並且在九十年順利考上家政系(人類發展

與家庭學系),目前也已經畢業三年多了,基於對於學術研究的興趣與熱忱,我決

定再次努力進入博士班進修,繼續努力充實自己，我是一個喜歡學習的人，雖然

教書已經邁入第十二年，但是我總是讓自己保持是第一年教書的心態，於是我

永遠擁有一個年輕及上進的心，努力認真的學習與教學! 

這就是我的甄試經驗,對於從未參加過考試的人或者參加過考試的人，希望

能給你們一些的激勵作用，請你們用心的參加每一次的考試、觀察記錄每一次

的考試的經驗以及學習他人的優點，還有要不斷的學習，而且為了夢想一定要

堅持到底!我用的是笨方法，腳踏實地一步一腳印的向前邁進，但是卻很實際，

就像「當幸福來敲門」以及「怒海潛將」中的主角，我總是懷抱著夢想、知道

自己想要什麼，而且不怕挫折努力向前走，重要的是要有愈挫愈勇的精神,他們

後來都成功了，而我也是，所以希望我的故事可以激勵及鼓勵你們!加油了,我

們一起努力的邁向未來! 


